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上周，台湾“海巡署长”王进旺在“立法院”
表示，台湾在保钓问题上将坚持“不与大陆共
同处理”。同一天，台防务部门负责人高华柱
答询时强调，台湾与大陆“不军事交流的政策
没有改变”。近期很多人呼吁两岸就南海与钓
鱼岛问题进行合作，台当局频频说“

!"

”，
令人遗憾。

“
!"

”的习惯

台湾当局对大陆说“
!"

”，已成惯性思
维。上世纪

#$

年代蒋经国时期，奉行的是
“不接触、不谈判、不妥协”，作为对大陆
“和平统一”政策的回应。

李登辉的“
!"

”，针对的是两岸本来各
自恪守的一个中国原则，他抛出“两国论”，
造成台海危局。

陈水扁上台后，先承诺“四不一没有”，即
不宣布独立、不更改“国号”、不推动“两国论入
宪”、不推动改变现状的“统独公投”，没有废除
“国统纲领”与“国统会”的问题。这些“不”倒
是正面的，可惜扁食言了，后来不但废除了“国
统纲领”与“国统会”，还拿出“一边一国论”，大
搞“去中国化”。

马英九当政，提出新的“三不”———“不
统，不独，不武”，遂成台当局处理两岸问题
的新基调。“不独”是国民党有别于民进党
的根本，然而“不统”还是要放在最前面，
这种次序安排，多少反映出“不对大陆低头
才是优先选项”的深层心态。

这样的思维下，马英九前
%

年用深绿背
景的人主管两岸事务，两岸交流虽然突飞猛
进，却总在细节处磕磕碰碰，倒手拗脚。在
“没有连任压力”的第二任期，人们期望他会
在两岸关系上放开手脚，马却一开始就声明
“和平协议不是两岸政策优先事项”。如此这
般，官员纷纷把“不”当作口头禅了。

对大陆说“不”是一种习惯，一种情绪，

甚至一种文化。“如果国民党不敢对大陆说
不，会被一些人说没种。”一位台湾朋友私下
交流时曾这样说。

“
!"

”的顾虑

当然，说“不”并非一味的情绪化，更
多的是基于政治利益考量。

当年民进党以搞“台独”起家，为了对
抗大陆，经常制造被大陆“欺凌压迫”的假
象与悲情。民进党当政

#

年大搞“去中国
化”，妖魔化大陆，深刻地改变了台湾社会的
自我认知，强化了台湾人对大陆的刻板印象。
国民党重新上台后，没有显示出拨乱反正的
果敢，而是更多地去迎合膨胀的民粹，在对
大陆“门打开”的同时，更强调“阮顾厝
（闽南语，一起来护家之意）”，既要“两岸携
手赚钱”，又时刻不忘“守护台湾尊严”，
“保住台湾利益”。马英九团队认为这样最有
利于保住选票。

正因如此，马英九第一任期会对民进党的
“抹红”批评那么敏感；所以陆生赴台读书，会
被加上苛刻的“三限六不”；所以陆资入台会
“裹上小脚”，限制多到当局官员都说“只有头
壳坏掉才会进来”；所以台湾宁愿舍近求远进
口美日的玉米小麦，会去进口美国瘦肉精牛
肉，也绝不会进口便宜的大陆农作物……

另一个原因来自美国。台湾问题专家李
家泉认为，马英九两岸政策的最大问题是受
美国“以台制中”战略的牵制，至今不能摆
脱。台湾中国文化大学教授邱毅直言，在钓
鱼岛问题上，马英九是亲美派，其考虑的出
发点是配合美国的亚太战略布局。

“
!"

”的蹉跎

台当局当然有说“不”的权力，毕竟两
岸互动是你情我愿。只是一味说“不”，会把

“选举考量”凌驾于两岸民众福祉之上。
错误的“不”，会失掉民心。今年

&

月底，台
湾保钓船只“全家福号”渔船在钓鱼岛附近被日
本公务船围攻，一旁护航的台湾海巡船无力招
架，却还有空对后方出现的大陆海监船呼喊“立
即离开”，只因为必须“避免引起两岸共同保钓
疑虑”。结果，“全家福号”严重受损被迫返航。台
湾保钓人士直呼，“大陆海监船为我们压阵”，
“两岸合作保钓又有什么错”？

军事专家和两岸问题学者认为，南海危机
蕴含两岸军事合作的契机，两岸若能携手，有望
突破南海困局。邱毅指出，钓鱼岛纷争中，日本
最怕两岸联手。但台湾只会说“不”，这是置民族
大义于不顾。

开放陆资和陆生入台收效不佳，台湾教育

界和企业界怨声不绝，当局松绑政策的步子却
仍一步三顾。对台湾明显有利的事，当局尚且
迟疑，遇事“防”字当头，“不”字当先，像两岸签
署文化交流协议、增强军事互信等议题，台当
局更是毫不松口。两岸关系不应只是做做生
意，而应共同累积政治互信，才能行稳致远。大
事小以仁，小事大以智，大陆对台“让利”和台
湾对大陆说“不”之间，不该是顺理成章的逻辑
关系。

马英九执政
'

年多来，两岸关系取得诸多
进展，但若满足于此而裹足不前，良机恐怕失不
再来。光阴易逝，马“有历史评价压力”的第二任
还剩

(

年，若不能为两岸奠定更扎实的政治基
础，一旦台湾政党轮替，未来平添变数。届时，历
史对这届台当局的评价又会不同。

台当局“ 思维”耽搁了自己
本报记者 王 平

南京一女子近日因携
%

罐奶米粉出境在香港海关
被扣，将面对在香港出庭受审及罚款。此事在内地微博
上引发热议。最新消息是，香港海关“深入了解”后才发
现，“奶米粉”不受新规限定。一波三折的奶米粉事件，
又一次将香港的奶粉限购令推向舆论的风口浪尖。

香港海关资料显示，南京的黄小姐当日离境时携
带

)

罐供
()

个月以下婴幼儿食用奶粉，其中
%

罐为
奶米粉。由于奶米粉产品含有奶类成分，其包装罐与
同一品牌的奶粉产品相似，又是供

)

个月以上幼儿食
用，因此执法人员当时判断这个产品是受规管之列。

香港海关、食物及卫生局
(

月
&#

日表示，在“深入
了解”并得到供应商提供的资料后知道，有关产品是为
婴幼儿引入固体食物而设，冲调后呈糊状，所以不受
《
*$&(

年进出口（一般）（修订）规例》规管。
由于从

(

月开始香港实施限制赴港游客带奶粉出
境的新措施，黄小姐像很多内地妈妈一样，记住限带
内容为“两罐”、“总重不超

&+#

公斤”、“
(

岁婴幼
儿以下奶粉”，可她万万没有想到，连带

%

罐奶米粉
都要被查。

经常到香港的深圳“奶爸”兰先生分析，香港这
条规定较为绕口，很多人没注意“包括奶粉或豆奶
粉”的内容。黄小姐也有她的委屈。香港海关人员告
诉她，因买的米粉是奶米粉，有奶的含量，所以加起
来是超过限量的。更何况，她在香港购婴儿奶米粉
前，曾向身着海关制服的工作人员询问可否带，得到
的答复是没有限制。

被海关查禁后，黄小姐交了
&$$$

元港币将自己
保释出来并返回南京。随后她用网名“南觉觉”把自
己的经历在微博上“晒”出来，短短时间内就被转发
*

万多次。
既然海关已经澄清，或许黄小姐不用再出庭应讯

及受罚了。但她对此事处理的整个过程仍然极为不解，
比如入关前她就向海关工作人员解释，已咨询过，但对
方答复：你咨询的工作人员工号是什么，有无电话录
音？这些黄小姐都拿不出来，于是她必须接受所有的
法律流程：海关录口供、警局留底、警局报到、开庭。
“你知道我一个人孤零零地被关在海关的玻璃房

子里多无助吗？我没想占便宜，也不是有意多带，但你们真的没跟我说米粉也算奶粉。”
黄小姐觉得特别委屈。

在被海关隔离的时候，她还遭遇了工作人员的冷嘲热讽：“你
妈妈没有教过你吗，这些就不要帮人家带啊，如果是我女儿我肯定
跟她说的啊！”黄小姐说：“我当时脑子里一团乱，谁都知道米粉
和奶粉是有区别的呀。”

香港海关表示，奶米粉事件是一个“特殊个案”，执法部门会
作“适当跟进”。

(

月
&)

日，从新加坡出发、

载客约
*&$$

人的邮轮“菁英千

禧号”由越南下龙湾抵达香港，

停泊在启德邮轮码头，为第

一艘于码头正式启用前

停泊在该码头的船

只。

启德邮轮码头

是香港前启德机场

发展项目之一，码

头将建设两个靠岸

泊位，可停泊世界

上最大型邮轮。

图为乘客观看

舞狮表演。

新华社记者
陈晓伟摄

豪华邮轮到香江﹃
限
奶
令
﹄
咋
连
米
粉
都
管

原
来
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香
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搞
错
了
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大
可

访港旅客出入境免盖章
本报香港

!

月
"#

日电 （记者
葛瑜玮）为了给访港旅客更便捷的出
入境服务，香港从

(

月
&,

日起简化
办理过关手续，访港旅客出入境将无
需再盖章。

香港入境事务处表示，访客在获
准入境时会获发一张入境标签，写明
访客的英文姓名、证件号码、入境日
期、在港的逗留条件和期限，取代在旅
行证件上的盖章。

台湾纸风车剧

团、亦宛然掌中剧团

及明华园戏剧团近日

在台北市举行“艺术

下乡”记者会，宣布

这三大表演艺术团体

将于
(

月至
&*

月间

在台湾各地共演出

%&

场，使得台湾偏

远地区的民众也能欣

赏到高水平的戏剧表

演。图为明华园戏剧

团成员在表演传统歌

仔戏。

吴景腾摄
（新华社发）

香港苏富比将于
%

月
'

日在香港会展中心举行
*$&(

年中

国书画春季拍卖会，届时将呈现超过
($$

件近现代名家作品，

总估价逾
&+(

亿港元。图为工作人员在介绍林风眠作品《火烧赤

壁》。 新华社记者 陈晓伟摄

香
港
苏
富
比
将
开
拍

台湾：艺术要下乡

本报香港
!

月
"$

日电 （记者
赵晓霞）优酷土豆集团今天在香港宣
布与香港电视广播有限公司

-./

达
成战略合作，成为唯一一家囊获全部
-./

优质正版版权的中国视频企业。
未来中国网友能在该集团旗下

优酷和土豆网两大视频平台上观赏
到

-./

的热剧与综艺节目，且其内

容锁定未来
*

年内
-./

所有电视剧
集、包括港姐选美等在内的综艺节
目和相关娱乐新闻，使得优酷和土
豆网的港产片片源年均超过

*$$$

小
时时长。据悉，优酷土豆集团所获
得的全部

-./

版权资源将延
伸并覆盖到

012

、手机
等移动终端。

据新华社香港
!

月
"#

日电

（记者赵博） 花旗银行
!"

日在香
港公布“香港百万富翁调查
#$!%

”结果。全港目前有
&$'!

万
人拥有

!$$

万港元或以上流动资
产，比去年增长

!()

，占香港总
成年人口的

!!)

。若计算入物业
等资产，平均每位百万富翁的总
资产净值为

!*+$

万港元，按年增
约四成。

调查显示，这些百万富翁平均
年龄为

,$

岁，其中
,$

至
&"

岁的
百万富翁占比最多，达

*+)

。若以
+$

分为满分，百万富翁们的生活

满意度平均为
-'+

分。
"$)

的百万
富翁计划在

&,

岁或之前退休。
在过去一年，半数以上百万

富翁买卖股票获利最多，其次为
房产买卖。而在“新晋”百万富
翁中，超过三成因买卖房产致富。
问及今年的投资计划，

,$)

以上
百万富翁倾向买卖股票。

(%)

的
百万富翁认为今年香港房价还将
上涨，但较少人表示出置业意愿。

这项调查由花旗银行委托香
港大学在去年底至今年

+

月期间
进行，以电话方式成功访问了
*$$$

多名
%+

至
-"

岁人士。

据新华社台北
!

月
"#

日电

（记者陈君、陈斌华） 台湾“
*

·
+"

枪击案”发生至
+"

日届满
"

年，
当事人吕秀莲当天在台北召开记
者会，再次指称此案存在诸多疑
点，真相未明，希望台立法机构成
立真相调查委员会重启调查。

%$$(

年
*

月
+"

日，民进党参
选人陈水扁、吕秀莲在台南街头
进行竞选造势时，遭到不明枪击
并受伤。第二天，陈、吕二人以微
弱优势赢得选举。这一戏剧性事
件成为台湾政治史上一桩疑案。

国民党重新上台执政后，台
检方特侦组在

%$+$

年重新启动
了对“

*

·
+"

枪击案”的调查，其后
陆续约谈了近百人次的相关人
证，但至今仍未取得任何突破性
进展。特侦组本月

+.

日晚公布侦
办进度，强调自

%$+$

年
(

月
+"

日以来，已传唤
+%.

人
次，并执行搜索、监听、打
捞枪支等任务，以查清案
情。

吕秀莲
+"

日在记者
会上除复述之前提出的
疑点外，还补充说，当
时参与调查的刑事鉴识
专家李昌钰在推算枪击
弹道时没有考虑到她膝
盖高于座椅的因素而存
在偏差。
“我自己推估的弹

道，完全推翻李昌钰的
推论。”吕秀莲说：“我
曾在私下质疑他，他也
都支吾其词。”

吕秀莲表示，希望台立法机
构能够成立超越党派的委员会，
重新调查枪击案真相。

优酷土豆获得TVB全部版权

“
!

·
"#

枪击案”届满
#

年

吕秀莲再质疑案件真相 花旗银行调查结果：

香港“百万富翁”60万人

(

月
&3

日，一只夜鹭在荷花旁

寻觅食物。随着气温回暖，台北市植

物园里春意愈浓。

吴景腾摄（新华社发）

连日来，两岸关系互动

的氛围，因为中国大陆政局换届、

新人就任，更令人期盼。

(

月
&3

日全国人大闭幕，习近平讲话呼吁

“广大台湾同胞和大陆同胞要携起手来，支持、维护、

推动两岸关系和平发展，增进两岸同胞福祉，共同开创

中华民族新的前程”。新任国务院总理李克强在记者会中表

示：“两岸同属一个中国，居住在两岸的是骨肉同胞”、

“所谓‘打断骨头还连着筋’，同胞之间、手足之情，没有解

不开的结”……

这些语词，应可解读为传达了一种“存好心、说好

话、行好事”的正面思维；若能积极落实于具体的

涉台事务中，自堪彰显大陆新一代领导人开展

两岸新机遇的诚心、善意。诚如中共十

八大政治报告所称：“双方共

同努力，探

讨国家尚未统一特殊情

况下的两岸政治关系，作出合情合

理的安排。”本此理念，为两岸关系互动提

升新境界。

两岸双方在处理涉及两岸的历史遗留问题时，应

该调整老旧、不合时宜的思维，化解纠结，双方都要有

具体行动。譬如，大陆全国政协委员、世界银行前副总裁

林毅夫两会期间表示：“我是一个台湾囝子，想回台湾”，

希望终结“一个历史悲剧”。台湾军方何妨从法律解释学的

高度来寻求解套，对其销案允其返台。

唐代诗人王昌龄诗云：“青山一道同云雨，明月

何曾是两乡？”海峡两岸同胞值此历史新际遇，既

相互认同五千年中华文化，两岸是同胞手足，

自当展现新思维，落实化敌为友的理

念，一起携手迎向春暖花开的

新里程。
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